
 

一 般 質 問 通 告 表 
 

平成２８年第１回姶良市議会定例会（３月８日（火） 午前１０時開会） 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

１．鈴木 俊二 １．地元産業活性化

（交流人口）につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

多くの市民の方々が待ち望んでいた

イオンタウン姶良が開店する。私自身

も大変楽しみにしている一人である

が、開店後は多くの方々が買い物に来

られるのではないかと思う。交流人口

という観点からも、姶良市にとって大

変ありがたいことである。そこでイオ

ンタウンの開店にあたり、地元商店や

小規模事業者等の交流人口による産業

活性化について以下に問う。 

（１）交通渋滞が懸念されているが、

交通渋滞は安全面やまた地元経済活

動に大変悪影響をもたらすと考え

る。そこでどの程度交通渋滞を予想

しているか。また渋滞緩和のための

緊急的な対策及び抜本的対策につい

て考えを問う。 

（２）姶良市内の商店や小規模事業者

への影響は少なからずあると考える

が、その影響についてどの程度見込

んでいるのか問う。 

（３）イオンタウン姶良の開店により、

姶良市外から姶良市内へと訪れる交

流人口をどの程度見込み、またその

経済効果についてどの程度見込んで

いるのか問う 

（４）その内、インバウンドの交流人

口はどの程度見込み、また経済効果

についてどの程度見込んでいるのか

問う。 

（５）姶良市外からイオンタウン姶良

に訪れる日本人や外国人を地元産業

活性化の視点からも観光に繋げるべ

きと考えるが見解を問う。 
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氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

２．防災対策につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

昨年の第３回定例会の一般質問にお

いて、「桜島大噴火への対応など災害時

の行政対応の充実について」と題し大

規模災害について質問した。防災対策

には津波や大きな地震のように広範囲

で発生しる大規模災害からボヤのよう

な家屋内で起こる小さな、しかし初動

を間違えると大きな災害に繋がるよう

な火災まで多種多様にある。その災害

に対する備えについて以下に問う。 

（１）昨年１１月５日に行った防災訓

練の総括について問う。また次回開

催予定の防災訓練の方向性について

問う。 

（２）姶良市合併後の人命に直接つな

がる家屋火災は、毎年３０件ほど発

生しているが、その発生原因など傾

向及び防火対策ついて問う。 

（３）非常備消防、消防団員の特に若

手の入団が少ないと聞くが今後の影

響についてまたその対策について見

解を問う。 

（４）平成２７年第３回定例会の一般

質問において自主防災組織の持つ共

助の充実と強化の為、組織率の向上

を図るべく検討するとの答弁だった

が、その後の経緯についてまた今後

の計画について問う。 

 

市 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．萩原 哲郎 １．重富中学校校舎

等の改善対策につい

て 

 

 

 

 

 

（１）校内でイベントやスポーツ大会

等が開催されたとき、トイレが不足

して困っている状況である。この件

について認識しているか。トイレは

何か所使用できるのか。対策を考え

ているのか示せ。 

（２）校舎Ａ棟の生徒用トイレの損傷

がひどく汚い。水はけも悪く不衛生

市 長 

教育委員長 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

         

 

   

２．市内道路の改善

対策について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

である。同じように、来客用トイレ

も、狭く窮屈である。今後の改善対

策を示せ。 

（３）校舎と校舎の渡り廊下は、雨が

降る度に土が流れ込み、渡りづらく

なっている。また、体育館から玄関

に向かう渡り廊下は、屋根が無く、

雨天時の利用に大変困っている状況

である。現状をどのように認識して

いるか。今後の改善対策を示せ。 

（４）自転車置き場が雨漏りし、自転

車出し入れに雨に打たれ、生徒が困

っている状況である。改善が必要と

思うが考えを示せ。 

（５）体育館からの出入り口が１か所

のため、退場の時、全員退場するま

で時間がかかりすぎるとの事である

が、把握しているか。 

  また、時間削減の為に、出入り口

を武道館方面にも設置する考えは無

いか示せ。 

 

（１）重富中学校西側校門の５差路は

幅員が狭く、見通しも悪い。今まで

に事故も起きており、危険な道路で

あるが、ロードミラー以外、何の配

慮もされていない状況である。今ま

でにこのような危険な道路の解消の

ための道路対策は、どのように行わ

れたか。そして、今後の安全対策を

どのように考えているか示せ。 

（２）弓道場前の市道は、大木の松の

木や木の根で危険だ。今後、早急な

安全対策が不可欠と思うが、考えを

示せ。 

  また、弓道場前と平松簡易郵便局

に向かう市道の側溝は、以前から、

側溝蓋をかぶせて、歩行者の安全を
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氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３．総合運動公園の

芝張替え・第二多目

的広場・サッカー・

ラグビー場建設につ

いて 

 

 

 

 

 

図るようお願いしているが、ポール

を立てただけで、安全面で万全では

ない。歩行者、特に子供たちの安全

を守るためにも、早急に側溝蓋をか

ぶせ、安全対策を講じるべきと思う

が考えを示せ。 

（３）市道竪野中央～狩川線の進捗状

況を示せ。 

（４）市道池島～星原線は、転落によ

り、一歩間違えれば生命も落としか

けない非常に危険な道路である。こ

こ数年、アパートや住宅が増え、重

富小・中学校の児童数も増える一方

である。この路線は、小・中・高校

生の通学路であり、また、住民の生

活道路である。道路改善には多額の

費用が掛かるのは納得できるが、人

の命には代えられないと思う。人や

車が転落しないうちに、早急の対策

が必要と思うが考えを示せ。 

（５）未整備の側溝、高樋中線の約  

２００メートルと高樋春花線の約 

１００メートルの進捗状況を示せ。 

（６）全般的に市内の道路の白線が薄

くなり、消えかけて危ないとの事で

あるが、点検を行い安全のために、

白線を引き直す考えは無いか示せ。 

 

（１）鹿児島ユナイテッドＦＣもＪ３

リーグへの昇格も決まり、我が姶良

市での試合が今後、楽しみになり応

援にも気合が入る。しかし、現状で

はプロのサッカー試合は難しい。陸

上競技場の改善も必要。姶良市にサ

ッカーＪリーグの試合開催可能なサ

ッカー・ラグビー場を建設する考え

はないか。 

また、陸上競技場に天然芝、多目

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市 長 

教育委員長 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

 

 

 

 

 

４．大雪対策につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５．旧堂山小学校建

て替え工事について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

的広場に人工芝の張替え計画があっ

たと思うが、今後の計画を示せ。 

（２）第二多目的広場（駐車場整備）

の計画を示せ。 

 

１月２４日、鹿児島県も何十年に一

度の大雪に見舞われた。姶良ニュータ

ウンも２０～３０センチの積雪を観測

した。雪に不慣れな鹿児島県では、凍

結による転倒や事故が相次ぎ、交通機

関も乱れた。 

（１）２５日に姶良市内は、ショベル

カーが出動し、除雪作業を行ったこ

とにより、通行可能な路線が確保さ

れて、市民に喜ばれていた。ショベ

ルカーの出動は行政の指示だったの

か。日当は支払われたのか。それと

もボランティアだったのか。 

（２）姶良市内の凍結しやすい場所に、

塩化カルシウム（融雪剤）の配置は

行っているのか。 

 

昨年、旧堂山小学校は、６月には大

雨で浸水し、９月には台風被害で浸水

し、１１月には大雨で浸水し、１月に

は大雪に見舞われ、二階のトイレの水

道管破裂、そして、屋根裏からの浸水

で大変な１年だったと聞いた。今年も

梅雨の時期に同様のことが懸念されて

いる。また、簡易郵便局担当の方も、

雨に見舞われる度にパソコン等が雨に

さらされないよう、気が気でならない

との事である。 

今年度の一般会計予算に、旧堂山小

学校建て替え工事費が組まれている。

堂山校区住民は、安心安全な施設の建

て替えを待ち望んでいる。建て替えを

急ぐべきと思うが、今後の工程を示せ。 
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氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

３．東馬場 弘 １．学校給食につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（１）給食費納入については、昨年４

月から銀行振り込みに変更された

が、平成２６年までの納付状況（徴

収率）に比べ、銀行振り込みとなっ

た平成２７年度からの納付状況（徴

収率）とでは、納入状況にどの程度

の改善が見られたのか、一方で各

小・中学校の給食費の未納について

改善されているのか、過年度分・現

年度分の現状とその徴収対策を問

う。 

（２）姶良地区の給食費が統一でない

が、見解を問う。 

（３）新聞報道に県教育委員会が発表

したアレルギー疾患状況が掲載され

ていた。重篤化する急性の全身症状

アナフィラキシーが問題とされてい

る。そのような中、多様化する子ど

もたちの食物アレルギーに対応する

ため、給食現場などは神経をとがら

せているといわれているが、給食現

場だけでなく教職員の食物アレルギ

ーに対する取組状況を問う。 

（４）給食センターや各学校から出る

給食残さ（食べ残し）等がゴミに出

される発生量と、これまでどのよう

に処理されてきているか問う。 

（５）学校給食で出る生ごみを資源と

して、堆肥化や飼料化など、再生利

用に取り組み、学校の花壇や動物の

餌等に活用することで、ごみ焼却施

設の延命化等にもなると考えるが現

状と取り組みを問う。 

（６）姶良市学校給食在り方検討委員

会は報告書の中で、加治木給食セン

ターと姶良地区の単独調理場が、文

科省の定める「学校給食衛生管理基

準」に適合していない状況にあり、

市 長 

教育委員長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．公職選法改正に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

姶良小は築後３４年と築３０年以上

を経過した施設などもあり、施設・

設備の老朽化などによる様々な問題

が浮き彫りになってきていると問題

点を指摘しているが、改善どころか

現状維持である。このような状況は

早急に打開すべきだが見解を問う。   

  

昨年６月に、公職選挙法等の一部を

改正する法律が成立し公布された。施

行は今年の６月１９日となっている。

この改正は、年齢満１８歳以上満２０

歳未満の者が選挙に参加できることが

できることなどである。鹿児島県では

３万人前後の未成年有権者が加わる見

込みであるとしている。これは夏の参

議院選挙に適用を視野に入れてのこと

と言われている。また加えて、今年に

なって低投票率に歯止めを狙って公選

法が再び改正されようとしている。 

（１）度々の公選法改正により、投票

権の空白解消、直前転居での投票や

共通投票所など要件が緩和されるこ

とにより、市民へ具体的に周知すべ

きと思うが、啓発の取り組みを問う。 

（２）昨年の公選法の改正で満１８歳

から選挙に参加できることになった

が、新聞報道によると、「総務省や県

選管が実施した過去３回の国政選挙

の投票調査によると、投票率は２０

～２４歳が ２０～３０％台で最も

低くなっている。さらに、鹿児島県

はいずれの選挙でも全国平均を下回

っている。」とあった、ありがたくな

い結果が出ている。このようなこと

も踏まえ、本市は投票率向上へどの

ような取り組みをするのか問う。 

（３）中学校でも政治や選挙への関心

 

 

 

 

 

 

 

 

市 長 

教育委員長 

選挙管理委

員長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

 

 

 

 

 

３．加治木駅前大通

り線と周辺整備につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

を高めるために、選挙管理員会や教

育委員会と連携し、出前授業や模擬

投票（選挙）などに取り組むべきと

考えるが、対応を問う。 

  

（１）平成２４年に市道４号駅前大通

り線（幅員２０ｍ）の歩道が一部改

良されたが、平成２５年９月の定例

会の一般質問に対し答弁では、残り

の歩道改良については、平成２６年

から社会資本整備総合交付金事業で

５年間の計画で行うとの答弁であっ

たが、すでに２年が経過していて梨

の礫である。実施計画について問う。 

（２）市道５号公園通り線（幅員１１

ｍ）との交差点は３か所の横断歩道

があるにも関わらず、街路灯もなく

夜は非常に暗く危険を感じる。また、

駅前大通り線は横断歩道をはじめ、

中央線などすべての白線が消滅して

おり、交通の安全・安心の面からも、

白線や街路灯（道路照明灯）の設置

が早急に望まれるが対応を問う。 

  

  

 

 

 

 

 

市 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４．吉村 賢一 １．西別府嶽の地域

振興 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

西別府でも嶽地域は限界集落にもっ

とも近づいている。（今回、西雛場から

北の 5自治会を主とする） 

蒲生から空港への県道がトンネルや

高架橋に改修されたことから通過車両

は皆無になり、ますます寂しい状況が

ある。 

地形的に山や谷が開けていないせい

もあるが、地域的な課題を整理し行政

としても根本的な解決方法を検討すべ

きである。 

（１）地域的に何らかの手を打たなけ

れば数十年の内には集落が崩壊しそ

市 長 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．温泉保養券の有

効活用 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

うだが、行政としてこのような限界

集落に対する考えはあるか。 

（２）山花のような辺地としての対策

を検討できないか。 

（３）防災体制については、この地域

はどうなっているか。例えば、緊急

連絡網、消火体制や消火栓の配置は

十分か。 

（４）避難場所は現在永原小学校とな

っているが、雛場の普通財産や最寄

りの空き家・空き地を生かし、山田

川市場のような多目的集会施設とし

て整備はできないか。 

（５）耕作放棄地の借り上げ市民農園

を計画することで交流人口が増え、

有害鳥獣対策を一つの塊で行うとか

有効な施策を検討できないか。 

（６）筍林の場合によっては、竹林オ

ーナー制度をこの地区に設定できな

いか。 

 

温泉保養券の交付について多くの市

民から多目的に使えないか要望を聞く

ことが多い。家に閉じこもらず、出か

けるということは健康増進にも繋が

り、ひいては国保の節約にもなると思

うが、この件で現状と今後の多角的利

用を考えられないか伺いたい。 

（１）温泉保養券の大字別利用状況を

示せ。温泉に行きやすい近在の人と

不便な人と地域的に利用者数が偏在

するのではないか。 

（２）別途に外出支援サービス事業も

予算化されているが、自力で出かけた

い高齢者に対し温泉券をバス・タクシ

ー代金の一部補充に使えるようにで

きないか。 

（３）温泉保養券が別の課で担当する巡
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氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

回バス等に使われた場合、その担当課

から半券を主管課（福祉）に戻し、主

管課から担当課へ予算を振り分ける

ことを検討できないか。 

（４）温泉券を民間の温水プールでも

補助券として使えるようにするなら、

高齢者の歩行浴などが出来るがどう

か。 

（５）利用者の必要に応じたサービス

であるべきで、例えば高齢者福祉券

と称して、その中でバス券、タクシ

ー券、温泉券、プール券と其々使え

るような利便性を検討できないか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５．堂森 忠夫 １．交流人口拡大と

地域の活性化につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

    

市民が願望する市誘致のホテル建設

が前進している。今後の課題は、交流

人口拡大を図り市の活性化に貢献する

事業が求められると察するので、以下

の要旨について質問する。 

（１）市誘致のホテル建設が具体化な

りつつあるが、市が誘致を図る規模

の施設計画になったと判断するが、

このホテルの規模や新たな宿泊客増

加が見込まれるか。 

（２）ホテル建設により観光客増の推

進を図るならば、地域経済の活性化

が期待出来るが、どの様な戦略を図

り推進するのか。 

また、今まで観光地開発を進めて

来たが、各観光地や文化などの点と

点をどの様に連携して、交流線路を

築き地域の活性化に努めるのか問

う。 

（３）熊本県には日本一の３３３３段

の階段と地域活性化のために７７７

段の階段を設置し、健康増進やスポ

ーツ選手の体力づくりなど日々利用

市 長 
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され、県外客も多く訪れて人の交流

が地域力を育んでいる。 

市内には熊本県に劣らない階段設

置場所の適地があると察するが、こ

の様な取組を官民一体となって地域

活性化事業に着手できないか問う。 

（４）農山村地区などの良き文化をア

ピールし津々浦々までの交流人口拡

大と校区の活性化のために、永原校

区の長年の願いである市営住宅建替

事業の早期実現を目指し、建設検討

会等をどのように前進させているの

か問う。 

（５）農山村地区は鳥獣被害等が多く

なり、交流人口増への希望が薄れて

いく状態だ。特に永原小学校の雛場

分校区は公的な施設は少なく、分校

跡地の建物は崩壊寸前だが今後の地

域活性化を考慮し、学校跡地利活用

を検討して時代に対応した施設を新

築し、交流人口拡大を図り地域活性

化に努められないか。 

（６）他市ではスポーツ交流人口拡大

に努めているが、姶良市総合運動公

園の整備充実を図り、交流人口拡大

に努められないか。 

現在の運動公園施設で同時に各ス

ポーツやクラブを開催した時に、何

種類のスポーツが可能か。また、駐

車スペースや観客数はどれ位入るの

か。 

市の活性化のために新たなアマ・

プロチームの合宿誘致に向けた施設

整備が可能かを問う。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


